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Réunion des adhérents, le 15/11/2023 

 

Lieu : Saint-Orens : Maison des Associations (Salle Jean Dieuzaide) : 20h30-22h30 

Présence : 16 personnes présentes (liste en annexe). 

Ordre du jour :  

Actualités de SONE 
 L’expo champignons du 12 novembre 
 Echanges, réalisations avec la Mairie 
 Enquête publique Albiges  
 Le programme prévisionnel d’activités adhérents 

 
Les recommandations du CCC (Comité consultatif citoyen) concernant la Gestion des bois de la 
commune (P Jouffret) 
 
La sortie ornithologique au Bazacle (H Laviron) 
 Commentaires à parti d’une sélection de photos (Sylvie, Christian, Yves, Babette) 

 

Compte -rendu : Pierre Jouffret et Hélène Laviron 

Ce compte-rendu est aussi en ligne sur notre site : cliquez sur https://www.sone.fr/compte-rendu-
reunion-adherents-du-15-novembre-2023/ 

Vous y trouverez aussi la présentation d’Hélène Laviron sur les oiseaux, la présentation de Pierre 
Jouffret sur la gestion des bois de Saint-Orens ainsi que la synthèse écrite sur ce même sujet. 

1. Actualités de SONE (présentation Pierre) 
1.1. Expositions champignons 

L’exposition, réalisée en collaboration avec l’AMT (Association mycologique de Toulouse), a 
constitué une réussite puisque de l’ordre de 120 à 150 personnes sont venues. 18 ont suivi 
une séance d’initiation. Merci à l’AMT pour son partenariat. Compte-rendu complet en cours. 
 

1.2. Echanges, réalisations avec la mairie 
Babette et Pierre ont eu une réunion récente pour faire le point sur de nombreux 
sujets avec le service environnement de la Mairie (Jade Bosche) et Agnès Mestre 
(élue en charge environnement). Cette réunion était importante car Jade Bosché 
quitte son poste fin novembre et ne sera pas remplacée avant un certain délai 
(recrutement en cours). Elle sera remplacée temporairement par Tiphaine Rodriguez 



CR Réunion adhérents SONE du 15 novembre  2023 à la Maison des Associations                                                                   2/6 

(Directrice de l’Urbanisme, des Espaces Publics et de l’Environnement) qui était aussi 
présente à la réunion. 
Sujets abordés : Saint’O Hirondelles, action Héris’SONE, trames et haies, bois du Bousquet 
(travail en cours pour installer, derrière la palissade d’observation déjà mise en place, des 
mangeoires qui seront alimentées par SONE et pour installer des panneaux pédagogiques ; 
préparation en cours sur convention 2014 SONE/Mairie sur actions menées en partenariat 
(interventions écoles et opérations d’inventaire de la biodiversité et actions de protection) 

1.3. Enquête publique « Albiges » 
Pierre précise que l’enquête publique : « Mise en compatibilité du plan local d'urbanisme 
applicable à la commune de Saint-Orens-de-Gameville, pour permettre la construction d'un 
centre de formations d'apprentis et d'une résidence étudiante ainsi que d'aménagements 
paysagers sur le territoire de la commune » est en cours avec fin des consultations le 20 
novembre à 17 h. 
Le dossier est en ligne sur le site de la Mairie et consultable, forme papier, au CTM. Le 
commissaire enquêteur sera présent le 20 novembre de 15h à 17 h au CTM pour rendez-vous 
sur le sujet. 
Benoît Lermuzeaux qui a suivi de près à ce dossier apporte des informations sur le sujet et 
précise qu’il se tient à disposition des adhérents qui le souhaitent pour échanger. 
Pierre précise que SONE d’émettra pas, au nom de l’association, de contribution à l’enquête 
mais incite les adhérents qui le souhaitent à y contribuer en leur nom propre (avis, 
suggestions, critiques) ; contributions à déposer au CTM ou à mettre en ligne sur le site 
Mairie/consultations avant le 20 novembre 17h. Un mail sera envoyé aux adhérents non 
présents dès le 16/11 pour rappeler ces points. 
 

1.4. Programme prévisionnel d’activités 
Le programme prévisionnel d’activités prévisionnel est le suivant :  
Il sera organisé en janvier un stage oiseaux dont nous vous préciserons les dates et le 
contenu lors de notre réunion adhérents de décembre 

 

Mercredi 15 novembre Réunion adhérents
Salle Jean Dieuzaide 20h30  

Dimanche 26 novembre Sortie Nature (Parc Villa Massot)
Matinée : 9h30-12h30

Mercredi 6 decembre Réunion adhérents
Salle Jean Dieuzaide 20h30  

Mercredi 10 janvier Réunion adhérents (La galette…)
Salle Jean Dieuzaide 20h30  

Dimanche 21 janvier Atelier construction passages à hérissons
Salle derrière ancienne gendarmerie (14h-17h)

Vendredi 2 février
Salle Dieuzaide/Place de la fraternité (19h-23h30) Soirée Astronomie

Mercredi 7 février Réunion adhérents (Assemblée générale)
Salle Jean Dieuzaide 20h30  

Programme prévisionnel SONE automne 2023-hiver 2024 
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2. Les recommandations du CCC (Comité consultatif citoyen) concernant la 
Gestion des bois de la commune (Pierre Jouffret) 

 Pierre Jouffret, membre du CCC (Comité Consultatif Citoyen) de Saint-Orens  a piloté au cours 
des années 2022 /2023 un groupe du CCC sur la gestion des bois municipaux de Saint-Orens. 
Michel Sarrailh et Eliane Moreaux (adhérents de SONE) faisaient aussi partie de ce groupe. 
 
Pierre précise que la présentation faite en BME (qui sera présentée ce soir) et le rapport final 
complet (23 pages : lecture conseillée) sont en ligne sur le site de la Mairie/Comité consultatif 
Citoyen (avec les autres présentations sur sujets travaillés par le CCC). 
 
Pierre Jouffret présente les principales recommandations qui ont émané de ce groupe de 
travail et qu’il a présenté en bureau Municipal élargi en juin 2023 et au Conseil municipal en 
septembre 2023. Il s’appuie sur les slides présentés en juin dernier. 
 
La présentation fait d’abord un inventaire des différents bois étudiés, de leurs caractéristiques 
et présente les recommandations adaptées pour chacun d’eux (voir présentation) 
  
Des recommandations globales, synthétiques sont ensuite présentées :  

 La conduite en libre évolution, réalisée depuis plus d’une trentaine d’années dans les 
différents bois, apparait globalement comme la conduite de base à poursuivre, pour 
préserver et enrichir la biodiversité présente. Deux éléments cependant à prendre en 
compte :    
- Localement, afin de réduire la « pression sangliers » il ne doit pas être exclu que 

des débroussaillages soient effectués mais, de façon toujours raisonnée, pour ne 
pas nuire à la faune en place (oiseaux…). 

- A condition qu’un diagnostic environnemental soit effectué (cas prochain par 
exemple de l’ENS du bois du Bousquet) par des structures spécialistes, des 
évolutions dans cette conduite peuvent être envisagées si elles apparaissent 
réellement utiles à une amélioration de la biodiversité locale. 

 
 Il est important aussi de bien intégrer que les bois, réservoirs de biodiversité, font 

partie intégrante de la Trame Verte et Bleue et qu’il est important qu’ils soient reliés 
entre eux et avec d’autres réservoirs de biodiversité par des corridors fonctionnels : 
c’est un point important à prendre en compte lors de l’aménagement de la commune 
compte-tenu de l’urbanisation en cours et des orientations du PADD. 

 
 La fonction promenade permettant de marcher dans un lieu calme, de profiter de la 

fraicheur des bois, d’observer la biodiversité est déjà largement utilisée par les Saint-
Orennais sur plusieurs sites. D’importants points d’amélioration ont cependant été 
notés 
- La mise en place de panneaux explicatifs sur la gestion des bois, les essences 

présentes, la description des milieux, les mesures de préservation...est souhaitée. 
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La signalétique actuelle existe sur certains sites mais est vieillissante et pourrait 
être largement améliorée. 

- La mise en place de nouveaux sentiers (hormis cas particulier du bois des 
Chanterelles où une réflexion aura lieu dans le cadre de l’ENS) n’apparait pas 
globalement nécessaire mais une meilleure signalétique serait opportune (Bois du 
Tricou, bois des Chanterelles …). Dans le cas particulier du bois du Tricou (situé sur 
un emplacement réservé) et de son environnement, il est recommandé une 
réflexion intercommunale pour l’avenir de ce site qui présente des atouts 
(biodiversité, paysages, promenades) très intéressants.  

 
On remarquera que ces recommandations sont globalement très en phase avec les 
orientations préconisées par SONE dont la documentation (diagnostic Bois du Bousquet, 
rubrique milieux dans biodiv) a largement permis d’alimenter le contenu des discussions.  
 
3. La sortie ornithologique au Bazacle (Hélène Laviron) 

Hélène Laviron complète le compte-rendu de notre sortie du 15 octobre en nous présentant 
une série de très belles photos prises par nos photographes. Elle les assortit de ses précieux 
commentaires ornithologiques basés sur l’observation ; en voici, quelques extraits : 
  
Une abondance remarquable 
Près de 600 oiseaux étaient présents au pied de la chaussée du Bazacle : à cette période de 
l’année, de nombreux oiseaux d’Europe du Nord commencent à gagner nos contrées plus 
clémentes, et d’autre part la Garonne est au plus bas : de nombreux îlots rocheux affleurent, 
offrant des reposoirs tranquilles à ces oiseaux. 
 
Oiseaux se nourrissant de poissons 

- Grands Cormorans (~450) : Ils nagent cou dressé, le bec un peu relevé, le corps 
toujours très enfoncé dans l’eau avant de plonger pour dévorer des poissons. Posés 
sur une branche ou un rocher, ils écartent leurs ailes de façon typique :  on a longtemps 
dit que c’était pour les sécher au soleil mais, en fait, on ne sait pas trop pourquoi ! On 
peut reconnaître les jeunes à leur ventre blanc, alors que le plumage des adultes est 
entièrement noir en cette saison. 

- Ardéidés, la famille des hérons : Ces oiseaux « au long bec emmanché d’un long cou » 
volent avec le cou replié en S, ce qui les distingue d’autres grands échassiers comme 
les cigognes, grues ou flamants, qui volent avec le cou tendu. Mâle et femelle ont des 
plumages quasi identiques, donc lorsqu’on aperçoit un héron blanc aux côtés d’un gris, 
il ne s’agit pas d’un couple mais de deux espèces différentes. Trois espèces étaient 
présentes au Bazacle : 

 
o Aigrettes garzettes (~120) : cet élégant héron de taille moyenne, au plumage 

blanc, bec et pattes noires mais doigts jaunes, est toujours « lié » au milieu 
aquatique contrairement, par exemple, aux hérons garde-bœufs que l’on 
retrouve souvent dans les champs ou les prairies. 
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o Grandes Aigrettes (~12) : magnifique héron blanc de grande taille, au long bec 
jaune et à pattes noires, présent chez nous uniquement à la saison hivernale. 

o Hérons cendrés (3 ou 4) : ce grand héron gris sédentaire, très menacé il y a une 
quarantaine d’années, est redevenu fréquent depuis  sa protection. 

 
- Laridés, la famille des goélands et des mouettes 

 
o Goélands leucophées (3 ou 4) : Adultes et jeunes ont plumage très différent. A 

l’envol, les juvéniles sont fortement tachetés de brun, et mettront 3 à 4 ans 
pour acquérir leur plumage adulte (corps blanc, ailes gris clair aux pointes 
noires). De même le bec jaune à tache rouge est un caractère des adultes : 
avant le bec est noir...) 

o Mouettes rieuses (~50) :  De plus petite taille et d’allure plus fine que les 
goélands, ces oiseaux mettent 1 à 2 ans avant d’acquérir leur aspect adulte 
caractérisé en particulier par un bec et des pattes rouges.  
 

- Martins pêcheurs (2) : par chance, les participants à la sortie l’ont vu de près, ce qui 
est exceptionnel et sans doute lié au fait que ces oiseaux sont « habitués » à voir passer 
beaucoup de monde sur les terrasses de la Garonne. On a même entendu son cri 
d’alarme strident. 

 
Autres oiseaux (ne se nourrissant pas de poissons) 

- Chevalier Guignette : Ce chevalier porte un « petit Marcel » (virgule blanche 
remontant en avant de l’aile) qui constitue une caractéristique permettant de bien 
l’identifier. C’est un limicole (oiseau vivant dans les milieux avec vase, sable, petits 
cailloux et eau peu profonde).  Les limicoles ont souvent des pattes longues utiles pour 
se déplacer dans ces milieux et possèdent selon les espèces des longueurs de bec 
différentes pour se nourrir de vers, insectes, mollusques… à différentes profondeurs, 
ce qui leur permet de cohabiter sans se concurrencer. 

- Bergeronnette des ruisseaux :  Cette bergeronnette possède un ventre jaune. Elle 
vit toujours dans les milieux aquatiques et a montré qu’elle adorait prendre son 
bain dans les eaux de la Garonne. Des bergeronnettes grises ont aussi été vues 
mais fréquentent bien d’autres milieux : champs, prairies d’élevage, mais aussi la 
pleine ville. 

- Un visiteur plus exceptionnel : l’Ibis falcinelle : vu de loin, il apparaît noir mais son 
plumage est brun-pourpre sombre. Son long bec recourbé vers le bas lui permet de 
trouver dans la vase les vers, mollusques, insectes dont il se nourrit. Cet échassier 
migrateur, nichant dans les zones humides d’Europe de l’Est, était une rareté en France 
il y a quelques années mais il devient de plus en plus fréquent, en particulier sur la 
bordure méditerranéenne. 

 
Merci aux photographes :  Bernard, Babette, Christian, Sylvie et Yves 

……………………………. 
 

Prochaine réunion adhérents : le mercredi  6 décembre à 20h30 
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Annexe : personnes présentes à la réunion du 15 novembre 2023 

 

Réunion adhérents 15 novembre  

 

NOM Prenom Présence

BOUTIE Hélène 1

CHOTEAU Philippe 1
DAVID Bruno 1
FERRERES Jean-Pierre 1
GAURAT Julie 1
JOUFFRET Pierre 1
KESSLER Jean-Marie 1
LAVIRON Bernard 1
LAVIRON Hélène 1
LECLERC Catherine 1
LÉCUREUX Yves 1
LERMUZEAUX Benoit 1
LERMUZEAUX Marie-christine 1
MOUNISSENS Danièle 1
PEYRON Christian 1
SARRAILH Michel 1

16


